

# LE BIAFRA

André Dufresne

**Qui ne se souvient pas** de l'effroyable guerre du Biafra qui, de 1967 à 1970, tua des millions d'Ibos au Nigéria?

Qui a oublié la terrible famine et la misère sordide qui régnait sur ce pays durant ces quatre années d'existence? Ne dit-on pas encore aujourd'hui "maigre comme un Biafra"? Derrière cette sentence un peu ironique, se cache le drame de tout un peuple oublié du monde entier.

C'est le 30 mai 1967 aux premiers jours de l'exposition universelle de Montréal que le colonel Ojukwu proclamait l'indépendance de la république du Biafra. Appelée auparavant "Eastern region" (région orientale), cette partie du Nigéria abritait 13 millions d'habitants, majoritairement de l'éthnie Ibo, alors généralement maltraités par les Nigériens.

Dès la proclamation de l'indépendance, le gouvernement de Lagos réagit fermement et une guerre sans pitié s'engagea entre le Nigéria et le Biafra. Ce dernier perdit peu à peu du terrain et le 9 janvier 1970, le Biafra capitulait. Durant sa courte existence, il émit une cinquantaine de timbres-poste qui ne sont pas répertoriés au catalogue Scott, mais que l'on retrouve dans tous les autres grands catalogues.

La première série, émise le 5 février 1968, célébrait l'indépendance du Biafra et comportait trois valeurs: 2 pence, 4 pence et un shilling. On y voit une carte du pays et son drapeau, la date de l'indépendance et une mère Ibo avec son enfant.

**Au mois d'avril 1960**, les timbres de la série courante du Nigéria à sujet "animaux" furent surimprimés avec les mots "Sovereign Biafra" et les armoiries du pays. Treize valeurs d'un demi-penny à une livre sterling furent ainsi émises. Cette série est de loin la plus rare de tous les timbres-poste du Biafra.

Elle fut suivie, le 30 mai 1968, d'une série de cinq timbres commémorant le premier anniversaire de l'indépendance. On y retrouve les préoccupations immédiates des Biafrais sur la guerre: 4 pence, techniciens et lancement de missiles; 1 shilling, programme nigérien de 1966; 30,000 massacrés; 2 shillings 6 pence, aide aux réfugiés; 5 shillings, billet de banque et armoiries; 10 shillings, enfants blessés.

Le même jour, cette série apparaissait surchargée au profit des enfants biafrais, 4 pence + 2 pence, 1 shilling + 6 pence, 2 shillings 6 pence + 1 shilling, 5 shillings + 2 shillings 6 pence et 10 shillings + 2 shillings 6 pence et les mots "Help Biafran Children".



**C'est une agence française** qui prit la relève dans l'élaboration des nouvelles émissions et nous lui devons les suivantes:

Le 2 septembre 1968 une série "papillons" de 4 timbres de 4 pence, 1 shilling 6 pence, 2 shillings 6 pence et 5 shillings.

La même série apparaissait en octobre 1968, surchargée "Mexico Olympics 1968" en deux lignes. Il serait intéressant de savoir si des athlètes biafrais ont participé aux jeux olympiques de Mexico...



Le 30 mai 1969 apparaissait une série commémorant le second anniversaire de l'indépendance. Cette série reflète la situation désespérée du Biafra à quelques mois de la reddition. Les 4 timbres identiques, montrent un enfant noir qui pleure enchaîné. Cette série comporte les valeurs de 2 pence, 4 pence, 1 shilling, et 2 shillings 6 pence plus un bloc-feuillet de 10 shillings qui montre un groupe de 6 enfants maigres à faire peur.

Le 25 septembre 1969, une série soulignait le voyage en Afrique de Sa Sainteté le Pape Paul VI: on y voit le pape donnant la bénédiction avec en arrière-plan une carte de l'Afrique.

Les valeurs de 4 pence, 6 pence, 9 pence et trois shillings existent, cette dernière valeur en deux couleurs différentes, soit rouge ou brun. Un bloc-feuillet de 10 shillings montre le pape lisant un texte.

**Le 17 décembre 1969.** Cette dernière série était surimprimée avec les mots "Christmas 1969/Peace/on/earth/and goodwill/ to all men". Le feuillet-souvenir était surchargé à une livre sterling.

Le 9 janvier 1970, jour de la capitulation, était émise la série "2ième anniversaire" surchargée "Save Biafra/9th Jan. 1970" et de nouvelles valeurs: 2 pence + 8 pence, 4 pence + 1 shilling 4 pence, 1 shilling + 4 shillings et 2 shillings 6 pence + 10 shillings. Le feuillet-souvenir était surchargé quant à lui, 10 shillings + 1 livre. Il est douteux que cette série ait été mise en circulation au Biafra.

Enfin, les vignettes de 4 pence et 6 pence de la série de la visite du Pape en Afrique existent surchargées "+10 shillings" et les mots "Human rights". Il semble que ces timbres n'aient jamais été émis.



**Un des rares alliés du Biafra**, le Gabon a émis le 20 juin 1969, une série "Aide au Biafra" consistant en 4 timbres et un bloc-feuillet montrant des enfants biafrais et les services hospitaliers.

Le Biafra a suivi le Katanga sur la route de l'oubli. Mais pour nous, philatélistes, ces timbres restent à jamais, le témoignage de la lutte d'un peuple fier pour son indépendance.

## LA BOUTIQUE DU TIMBRE

Achat — Vente  
Timbres • Monnaies • Tableaux  
Ouvert de 9h30 à 17h15  
Samedi de 9h30 à 15h00

8, rue du Fort

Québec, G1R 4M1